



# Fassana actu

mars 2025



## n° 90

Journal d'information de la commune de Fessenheim

### Sommaire

#### ■ À la Une !

Quatre-vingts ans de la libération : un anniversaire qui rassemble

#### ■ Éditorial de Claude Brender

Devoir de mémoire

#### ■ Sujets du mois

Bientôt la journée citoyenne

Téléthon - Conférence et remerciements

Recensement - les résultats dans un an

Les lignes de bus à Fessenheim

#### ■ Agenda

#### ■ État civil / Retour en images



La 2<sup>e</sup> compagnie du régiment de marche du Tchad a participé à la commémoration



## Quatre-vingts ans de la libération : un anniversaire qui rassemble

Entre le 6 et le 12 février, pour le 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération de Fessenheim, plusieurs événements ont été proposés afin de célébrer ce rendez-vous historique. Ils ont mis en avant l'importance de la mémoire et des valeurs républicaines, à travers des manifestations destinées à sensibiliser les citoyens, notamment les jeunes générations, à l'héritage de la Libération.

Les écoliers de Fessenheim ont célébré le 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération de notre village dès le jeudi 6 février, marquant ainsi le début d'un week-end de commémoration. Ces journées étaient surtout placées sous le signe du souvenir et de la transmission. Les enfants ont pu compter sur la passion et les connaissances d'une équipe de béné-



voles pour les guider à travers cette plongée dans l'histoire. Une exposition historique et une projection de documentaires, fruits d'un travail minutieux de préservation du patrimoine (photographies et objets d'époque, documents rares issus de fonds privés), ont retracé avec efficacité le passé de Fessenheim sous l'Occupation et sa libération.

Le lendemain, ils ont assisté à la projection du documentaire *Le Gars des Callouins* qui raconte l'épopée de Désiré Le Fauconnier, engagé volontaire de 17 ans dans la 2<sup>e</sup> DB, sous les ordres du général Leclerc. Ils ont rencontré Sylvain Binet, passionnant collectionneur de cette période. Grâce à lui, ils ont découvert quelques couvre-chefs des régiments de la division. Une belle rencontre, très appréciée des élèves et des enseignants !

Le soir même, environ 80 personnes ont vu à

leur tour ce documentaire, présenté par son réalisateur Olivier Fély-Biolet. En première partie, le film de 1946 *Du Tchad à Berchtesgaden, l'épopée de la 2<sup>e</sup> DB* était projeté par Jean-François Dedieu. Les deux intervenants ont trouvé un public avide de leurs explications et anecdotes.

Dimanche 9 février, lors de l'office religieux animé par la chorale Sainte Cécile, le curé Didier Caron a axé son sermon sur la paix entre les peuples et en Europe. La commémoration s'est ensuite poursuivie place de Mirande, en présence de Claude Brender, maire, de Sabine Drexler, sénatrice, d'Yves Rousset, président de la fondation Maréchal Leclerc de Hauteclocque et président de l'association des Anciens de la 2<sup>e</sup> DB, de Philippe de Francqueville, vice-président de la fondation et petit-fils du général Leclerc, de Jean



## Éditorial

par Claude Brender, maire

# Devoir de mémoire

Le 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération de la commune par les troupes des généraux Leclerc et Delattre nous a permis de rendre hommage au courage des hommes et des femmes qui ont rejoint les forces françaises libres. Ils et elles se sont battus, au péril de leurs vies, pour mettre fin à la barbarie en Europe et à l'occupation de notre pays par les troupes nazies de Hitler. Les horreurs engendrées par un conflit laissent des traces profondes dans les populations martyrisées des pays touchés. Malgré la connaissance de cette réalité, les guerres perdurent aux quatre coins du monde et même à nouveau ici en Europe. Comme si les leçons ne pouvaient être retenues et que la face sombre de l'Homme qui le pousse à guerroyer quel qu'en soit le motif, prend systématiquement le dessus sur la face claire, celle de l'humanité, du respect, du partage, celle de la Paix. La haine de l'autre, la France et l'Allemagne ont su la surmonter, grâce au général de Gaulle et au chancelier Adenauer qui ont œuvré à la réconciliation entre nos pays en se basant sur le développement économique et à la construction de l'Europe, gage de stabilité, espace de dialogue et de solidarité. Preuve de leur lucidité, nous pouvons parallèlement fêter les 80 années de paix entre nos deux nations. Nous aussi à Fessenheim, avec Hartheim am Rhein, nous participons à l'entretien de la flamme de l'amitié, celle qui éclaire, qui pardonne, qui rassemble. À notre échelle, la plus proche des habitants, il est essentiel d'y contribuer. Merci donc à tous les acteurs qui œuvrent à ce devoir de mémoire et qui nous ont préparé de beaux moments, empreints d'émotion lors de ces journées de commémoration.

### Fassana actu'

Journal d'information de la commune de Fessenheim  
Mairie, BP 80001 - 68740 Fessenheim  
Publication gratuite

Directeur de la publication  
Claude Brender, maire

Responsable de la rédaction  
Marie-Jeanne Kieffer, adjoint au maire

Rédaction et composition  
service administratif et commission communication

Contributeurs rédaction: Étienne Sigrist, Claude Brender, Marie-Jeanne Kieffer, Audrey Vogel, Lilly Ancel.

Impression: imprimerie Mack - Oberhergheim

Leiterer, président départemental de la fondation Maréchal de Lattre de Tassigny et de l'association des Anciens du 2<sup>e</sup> RCA, de Stefan Ostermaier, maire de la commune jumelée de Hartheim am Rhein et de Joseph Kammerer, conseiller d'Alsace. Le public est, lui aussi, venu en nombre, toutes générations confondues. Une forte délégation d'enfants de l'école Arc-en-ciel, a interprété le *Chant des Partisans*. Le piquet d'honneur du régiment de marche du Tchad et le capitaine commandant la 2<sup>e</sup> compagnie, ont rehaussé la matinée de leur présence, tout comme de nombreux porte-drapeaux, la clique Fessenheim-Rumersheim-Obersaasheim, l'union musicale Fessenheim-Rumersheim, les sapeurs-pompiers et jeunes sapeurs-pompiers de Fessenheim, la chorale Sainte Cécile, le groupe Fassana et les associations patriotiques dont l'UNC locale.



Trois plaques ont été découvertes sur le monument aux morts afin qu'y figurent les noms des oubliés natifs ou habitants de Fessenheim, dont les victimes de la Déportation. Un nouveau mémorial a été dévoilé. Il rend hommage aux unités et aux 31 soldats des 1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> DB morts pour la France, entre le sud de Neuf-Brisach et Fessenheim entre le 5 et le 8 février 1945. Huit d'entre eux ont trouvé un dernier repos (temporaire) au cimetière de Fessenheim. Le conseil municipal des jeunes de Fessenheim a cité les noms des morts pour la France. Ont suivi les dépôts de gerbes par les personnalités, la sonnerie aux morts, la minute de silence et *la Marseillaise*.



MM. Yves Rousset et Jean Leiterer, ainsi que le maire Claude Brender, ont dévoilé le nouveau mémorial

L'assemblée s'est rendue à la salle des fêtes en cortège, encadrée par des véhicules d'époque: une traction-avant Citroën et des Jeep à l'avant et deux Dodge en queue de défilé. Des reconstituteurs ont participé à la présentation de neuf véhicules de l'association MVCG Est, dont un half-track et une cantine roulante. Dans la salle des fêtes, après le chant *Douce France* entonné par les écoliers et l'assistance, les autorités ont procédé à l'inauguration de deux panneaux pé-

dagogiques qui vont compléter la borne de la 2<sup>e</sup> DB. Le premier présente le chemin mémoriel qui retrace l'épopée de l'unité commandée par le général Leclerc, le deuxième décrit plus précisément la libération de Fessenheim, dernière commune libérée par la 2<sup>e</sup> DB en Alsace. Après le récit des événements locaux de février 1945, une vibrante *Marche de la 2<sup>e</sup> DB* a clôturé une cérémonie riche en émotion.



De g. à droite: Philippe de Francqueville, Claude Brender, Sabine Drexler, Yves Rousset et Michel Cornet-Carion

L'impact des événements entre 1930 et 1946 sur la vie locale et la population était retranscrit dans une exposition ouverte au public entre le 9 et mercredi 12 février. Raconter la libération, c'est expliquer que des personnes de nationalités diverses et aux convictions politiques ou religieuses variées, se sont engagées pour combattre l'idéologie nazie. Cette présentation a attiré de nombreux habitants, tant de Fessenheim que des environs. Des grands-parents accompagnés de leurs petits-enfants sont souvent restés tout l'après-midi à découvrir ce moment de l'histoire alsacienne.



La préparation de cet événement et l'engouement du public ont fait jaillir d'autres idées pour la mémoire vivante. Toute personne qui souhaite rejoindre le cercle de généalogie et d'histoire de la Hardt (CGHH) est la bienvenue.

«Parce qu'un homme sans mémoire est un homme mort, un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir». Citation du général Ferdinand Foch, maréchal de France.

Rendez-vous le 8 mai pour l'inauguration de la place du général Charles Wetterwald, natif de Fessenheim, ayant refusé l'incorporation dans l'armée nazie, condamné à mort et déporté au camp de concentration Nacht und Nebel de Neuengamme (près de Hambourg).

## Téléthon - conférence et remerciements



Le public est invité à se joindre aux bénévoles qui ont animé le Téléthon 2024 à Fessenheim lors d'une soirée de remerciement. L'ensemble des membres de la coordination du Haut-Rhin nord et son responsable, Florent Petitdemange, seront présents lors de ce « Merci Téléthon ». Fessenheim a le plaisir d'accueillir Sacha (famille ambassadeur du téléthon 2025 à Paris), Johan Quaile (le parain 2024, médaillé d'argent aux jeux paralympiques, ainsi que le directeur scientifique du laboratoire Généthon, Serge Braun pour une présentation de l'avancée de la recherche et de ses résultats.

Samedi 15 mars à 19 h 30 à l'Escale.

## Bientôt la journée citoyenne

La journée citoyenne, temps fort de la vie communale, est placée sous le signe de l'échange et du partage. Les habitants sont invités à se mobiliser autour de projets concrets, destinés à améliorer le cadre de vie. Elle est l'occasion de consacrer un peu de temps et d'énergie à la réalisation de travaux de proximité au profit de tous. Des ateliers sont proposés à travers la ville. La participation des Fessenheimois, nouveaux et anciens, d'élus et d'agents communaux, permet de faire des rencontres et de tisser des liens.

Samedi 26 avril, de 8 h à 13 h (puis repas).  
Inscription en mairie avant le 4 avril  
à l'aide du bulletin ci-joint.

## Une benne pour les végétaux



Au cimetière, une benne dédiée aux déchets végétaux est désormais à disposition des usagers. Les autres déchets, le plastique notamment, doivent être jetés dans l'autre bac.

## Recensement - les résultats dans un an

Les opérations de recensement se sont achevées le 15 février. La commune remercie la population d'y avoir participé ainsi que les cinq agents recenseurs pour leur investissement et le travail accompli. Grâce aux données récoltées, l'INSEE va déterminer la population officielle. De ces chiffres découlent la participation de l'État au budget, le nombre d'élus au conseil municipal, les modes de scrutin, le nombre de services par exemple. Le recensement permet également d'ajuster l'action publique aux besoins de la population. Pour rappel, seul l'INSEE est habilité à exploiter les questionnaires et le traitement est strictement confidentiel, les données personnelles ne sont pas enregistrées et ne sont pas conservées dans les bases de données. Les résultats officiels seront connus au début de l'année prochaine.

## Les lignes de bus à Fessenheim

Fessenheim est desservie par trois lignes régulières de bus vers Colmar (ligne 25), Mulhouse (ligne 55) et Ensisheim-Guebwiller (ligne 41). Elles sont gérées par Fluo Grand Est, le réseau de transports en commun de la région Grand Est. La commune est à l'écoute des usagers qui auraient des difficultés avec ce service ou des remarques à formuler.

Retrouvez les horaires sur [fessenheim.fr](https://www.fessenheim.fr).  
Plus d'information sur:  
<https://www.fluo.grandest.fr/>.

## Jeux de société pour les moins de 18 ans

La junior association Club Jeux'nesse lance « le club jeux », un lieu de rencontre sociale où les moins de 18 ans peuvent jouer à des jeux de société (cartes, plateau, ambiance, etc.). La première séance (de découverte) est gratuite. La cotisation annuelle s'élève à 12 €. Possibilité d'apporter à manger et à boire à partager pour contribuer à l'ambiance conviviale et dynamique.

À l'espace jeunesse 2 rue du Rhin,  
tous les vendredis de 19 h à 21 h  
hors vacances scolaires. Inscription à :  
[clubjeuxnesse@gmail.com](mailto:clubjeuxnesse@gmail.com).

## Fermeture du réseau téléphonique « cuivre »

La fermeture commerciale des offres cuivre interviendra le 31 janvier 2026. Plus aucune prestation d'accès à la boucle locale cuivre d'Orange ne sera commercialisée. Toutes les prestations d'accès à la boucle locale cuivre d'Orange devront avoir été résiliées par les opérateurs au 31 octobre 2028 (fermeture technique).



## Réunion d'information seniors

L'espace solidarité senior d'Ensisheim de la collectivité européenne d'Alsace, propose aux retraités ainsi qu'à leurs proches aidants une réunion d'information sur les sujets qui peuvent surgir au temps de la retraite :

- Comment calculer son droit à une aide au logement ?
- Puis-je prétendre au chèque énergie ou à la complémentaire santé solidaire ?
- Rester à domicile, aménager mon logement ou être accueilli en ÉHPAD ? Quelles sont les aides possibles ?
- J'aide mes parents ou un proche en situation de dépendance, quels sont mes droits ?

Jeudi 27 mars à 15 h à l'Escale,  
6 rue des Seigneurs.

## Tulipes au coeur

L'association de donneurs de sang de Fessenheim participe à l'édition 2025 de l'opération Tulipe à Cœur au bénéfice de l'institut de recherche en hématologie, transplantation et lutte contre le cancer ([www.irht.fr](http://www.irht.fr)).

Vendredi 28 mars, à Super U.

## Course pédestre

La course pédestre de l'amitié partira de Hartheim am Rhein ou du pont de la Hardt pour rallier Fessenheim. Les trois épreuves habituelles sont programmées : de la marche nordique (7,4 km) et deux courses (5,7 et 11,7 km).

Vendredi 30 mai, à partir de 19 h.  
Inscription à venir sur [Sporkrono.fr](https://www.sporkrono.fr).

## Bien lutter contre le moustique tigre

Fessenheim a été classée dans la liste des communes colonisées par le moustique tigre en 2024. Afin de limiter au mieux son expansion et parce que la lutte contre ce fléau nécessite de s'y attaquer minutieusement, une réunion publique animée par les agents de la Brigade verte est organisée par la commune.

Jeudi 3 avril à 19 h à l'Escale.  
S'informer sur <https://moustiquetigre.alsace/>

# Vos sorties



## Exposition et atelier

Le pôle culturel présente le monde tout en couleurs des *Petites bêtes du jardin* de l'illustratrice Olivia Cosneau (Imagier Vagabond). Une exposition de *pop-ups* et illustrations à rabats de l'artiste, agrémentés d'un jardin tout en tissu, en sons et en jeux ainsi qu'une sélection d'illustrations présentés sous cadres valorise le travail techniquement pointu et esthétique de l'artiste, au service de l'observation de la faune de nos jardins.

Du 3 au 22 mars, à la médiathèque.  
Entrée libre aux horaires d'ouverture habituels.

La Maison de la nature du Vieux-Canal animera un atelier de découverte des habitants du jardin et du monde fascinant des petits êtres qui nous entourent. Une expérience ludique et éducative pour petits et grands.

Mercredi 19 mars, de 13 h à 15 h  
à la médiathèque. À partir de 6 ans.  
Gratuit sur inscription. Jauge limitée.

## Musique folk

Le groupe Quatr'Quart plonge les racines de sa musique dans les répertoires traditionnels d'Europe qu'il actualise et teinte de jazz, rock ou d'influences latinos sur des instruments bigarrés (un voyage à eux seuls). Vos pieds vont vouloir bouger.

Mercredi 26 mars à 20 h  
à l'Escale (ouverture des portes à 19 h 30).  
Tarif: 10 €. Réservation conseillée (place limitée):  
mercredicom@hotmail.fr ou 06 64 46 73 93.  
Réservation en ligne sur Helloasso  
(les rendez-vous de l'Escale).

## Not'en Chœur - concert événement

Au programme, des chansons populaires et marquantes du répertoire français, une deuxième partie consacrée à l'œuvre de Jean-Jacques Goldman et des musiciens invités dont le Be Scott Pipeband. Des bracelets connectés, une sonorisation professionnelle et deux écrans géants vous feront vivre un show haut en couleur.

Les 22 et 23 mars à la salle des fêtes.  
Réservation au 06 79 96 55 98.  
Tarifs : 14€, 7€ jusqu'à 12 ans.  
Places numérotées.



## Concert anniversaire

Les répétitions de l'union musicale Fessenheim-Rumersheim vont bon train. Les sketches se mettent en place, les chanteurs s'échauffent la voix. Tout sera prêt pour vous faire passer une merveilleuse soirée pleine de nostalgie. Revivez les souvenirs des concerts « légendaires » des 40 dernières années: *La Salsa du démon*, *Starmania*, *les Vamps* et autres moments cultes de notre histoire. Venez nombreux pour fêter cet anniversaire avec nous.

Samedi 29 mars à 20 h à la salle des fêtes.  
Entrée libre - plateau.

À l'affiche au

# cinéma

À 20 h à l'Escale.  
Ouverture des portes à 19 h 30.  
Billetterie sur place.

## Un ours dans le Jura

Comédie/thriller de Franck Dubosc et Sarah Kaminsky (1 h 53 min.). Avec Franck Dubosc, Laure Calamy, Benoît Poelvoorde. Tout public avec avertissement.

Pour éviter un ours sur la route, Michel heurte une voiture et tue les deux occupants. Il découvre 2 millions en billets usagés dans le coffre.

Mardi 11 mars.



## God save The Tuche

Comédie tout public de Jean-Paul Rouve et Philippe Mechelen (1 h 35 min.). Avec Jean-Paul Rouve, Isabelle Nanty, Claire Nadeau.

L'occasion rêvée se présente pour les Tuche de découvrir l'Angleterre et rencontrer la famille royale. La royauté britannique n'est pas prête d'oublier leur séjour!

Vendredi 28 mars.

# État civil

## Décès

03.02 Charlotte Retureau, 78 ans

## Anniversaires en mars

02 Christiane Schuler, 84 ans  
03 Vasvija Eco, 80 ans  
04 Richard Klarzynski, 78 ans  
04 Denia Zabel, 75 ans  
05 Cécile Schelcher, 86 ans  
13 Josette Furstoss, 82 ans  
20 Nicole Schelcher, 75 ans  
23 André Collinet, 81 ans  
23 Édith Vonau, 77 ans  
23 Michel Appelhans, 75 ans  
25 Nelly Gangloff, 79 ans  
26 Ginette Marchand, 85 ans  
28 Jeanne Kuntz, 98 ans  
28 Albert Ancel, 78 ans  
29 Vincent Ballatore, 76 ans  
29 Josiane D'Anna, 75 ans  
31 Marie Goldschmidt, 84 ans  
31 Julien Langlois, 86 ans  
31 Marie-Louise Meyer, 85 ans  
31 Danielle Vogel, 79 ans  
31 Joseph Welter, 75 ans

Vous avez le droit de ne pas figurer dans cette rubrique. S'adresser en mairie.

Retour

# en image



Quatre-vingtième anniversaire de la libération de Fessenheim.